











Anak membutuhkan penyesuaian sosial yang baik dalam berinteraksi dengan teman sebayanya. Dengan adanya penyesuaian sosial yang baik anak akan lebih mudah untuk masuk dan menyesuaikan diri ke dalam kelompok-kelompok sosial yang ada di sekitarnya. Namun, tidak semua anak mampu mengembangkan penyesuaian sosial yang baik. Hal tersebut menyebabkan adanya anak-anak yang populer di antara teman sebaya dan ada juga anak diabaikan ataupun ditolak oleh teman sebayanya. Menjadi diri sendiri, gembira, memperlihatkan antusiasme (semangat), dan perhatian kepada orang lain, serta percaya diri tapi tidak sombong adalah ciri-ciri yang membantu anak-anak dengan baik dalam mencari popularitas di antara teman sebaya (Santrock, 2002).

Menjadi anak yang mudah menyesuaikan diri di lingkungan sosial dan menjadi populer di antara orang disekitarnya adalah hal yang diinginkan oleh semua anak dan orang tua. Akan tetapi pada kenyataannya tidak semua anak dapat dengan mudah melaksanakan tugas perkembangan tersebut. Banyak faktor yang mempengaruhi kemampuan anak untuk dapat menyesuaikan dirinya di lingkungan sosial, salah satunya adalah remaja yang putus sekolah.

Remaja putus sekolah adalah remaja yang tidak dapat melanjutkan sekolah kembali atau berhenti sekolah sebelum tamat pendidikan dasar dan pendidikan menengah. Hal tersebut disebabkan oleh kondisi-kondisi khusus yang dialami remaja seperti kurangnya perhatian sosial, kurangnya fasilitas fisik, dan kurangnya kesempatan untuk berprestasi. Remaja yang

mengalami putus sekolah berpotensi menjadi pengangguran daripada mereka yang lulus. Hal ini dikarenakan tuntutan kerja pada waktu yang akan datang membutuhkan pengetahuan dan kesiapan. Remaja yang gagal menyelesaikan pendidikan akan menemukan kesulitan dalam mendapatkan dunia kerja. Apabila bekerja, individu yang mengalami putus sekolah akan mendapat gaji dibawah mereka yang mempunyai ijazah pendidikan. Remaja dengan tingkat pendidikan rendah jarang mendapat kesempatan untuk dipromosikan ke jenjang karier yang lebih tinggi, kurangnya pengalaman, keamanan kerja dan rendahnya performasi kerja (Cobb, 2007).

Remaja putus sekolah juga tidak mempunyai aktivitas yang jelas dan terarah. Berdasarkan pendampingan oleh peneliti dalam program *Campus Social Responsibility (CSR)* yang dinaungi oleh Dinas Sosial Kota Surabaya. Peneliti menemui remaja yang putus sekolah yang bernama KR (nama inisial), yang menghabiskan waktu untuk menjaga adiknya yang masih berusia 3 tahun. KR adalah kakak kandung dari RM, dimana RM adalah adik asuh pendamping peneliti. Selain menjaga adiknya KR juga bertugas untuk mengurus kedua adiknya yang bersekolah. Menyiapkan seragam sekolah adiknya, menidurkan adiknya yang 3 tahun.

Tetapi ada pula remaja yang mempunyai aktivitas yang jelas dan terarah. Berdasarkan hasil observasi pada AF (nama inisial), yang menghabiskan waktunya sebagai loper koran. Dimana setiap hari









penyesuaian anak-anak tunarungu yang bersekolah di sekolah umum. Subjek penelitian 3 orang dengan ditambah dengan beberapa informan tambahan, yakni orangtua, guru dan teman dekat mereka. Metode penggalan data dilakukan dengan wawancara. Hasil penelitian menunjukkan semua subjek memiliki kemampuan penyesuaian sosial yang efektif. Subjek pertama dapat menyesuaikan diri, meskipun harus menghadapi tantangan dari teman-teman. Subjek kedua memiliki pribadi yang introvert. Sekalipun demikian ia tetap dapat menyesuaikan diri dengan baik. Subjek ketiga bahkan dapat berkomunikasi dengan lancar dan memiliki etos kerja yang tinggi.

Ketiga, hasil penelitian Solikhatus (2013), mengenai “Penyesuaian Sosial Pada Penyandang Tuna Rungu di SLB Negeri Semarang”. Hasil penelitian yang dipaparkan secara deskriptif kualitatif menunjukkan bahwa subjek pada penelitian ini cenderung memiliki rasa kurang percaya diri dan minder. Kurangnya rasa percaya diri, inilah yang memunculkan sikapnya di masyarakat. Hal ini menunjukkan bahwa remaja tunarungu lebih senang berkumpul dengan komunitasnya yaitu sesama penyandang tunarungu sehingga penyesuaian sosial remaja tunarungu menjadi terhambat.

Keempat, hasil penelitian Bagalanon (2010) tentang “*Personal-social adjustment in relation to coping mechanism of suc presidents in Mindanao*” menunjukkan bahwa ada hubungan yang signifikan antara SUC Presidents dengan mekanisme coping dengan penyesuaian personal-





